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【卓爾不群】力麗觀光集團董事長蔡宗易：用心與創新帶領企業走出困境
卓爾不群

 

【記者張容慈專訪】16年的時間，年少進入力麗觀光集團，從基層開始努力學習

，成為深獲集團老闆郭銓慶信任的特別助理，隨後就讀本校管理科學研究所，畢業轉

換跑道，進入遠雄集團公共事務室，又因緣際會，回到力麗觀光集團，一肩扛起董事

長重責大任。

 

談起觀光，蔡宗易憶起兒時回憶，父親是遊覽車司機，小時候時常跟著到處跑，自小

熱愛旅遊，回首過往，似乎從小便與「觀光」結下一段溫馨緣分。

 

大學時期就讀東海大學社會系的他，畢業後在臺南縣政府擔任社會工作員，他說：「

既然讀過社會系，如果沒有當過一天社工，會一輩子遺憾。」轉職之後，北上來到力

麗集團，集團老闆郭銓慶錄用蔡宗易擔任特別助理，從基層開始學起，進入公司的第

四天便進紡織工廠實習。過往場景歷歷在目，蔡宗易始終記得老闆向他說明進工廠實

習的原因，當時力麗以製造業為主，製造業的基本核心是作業員。蔡宗易體會老闆的

用心良苦並心懷感激，「不了解第一線人員的心聲，就只能當個不夠格的人事人員。

因此我將這個精神烙印在心中，從那之後，特別重視第一線人員，至今還與當初認識

的作業員們保持聯繫，這些都是當時建立的情感連結。」

 

轉職後赴遠雄企業集團擔任公關，蔡宗易時常跟隨老闆及團隊遠赴國外學習，如當時

轟動一時推出的科技住宅，隨著團隊至日本的日立研究所學習技術，也為了學習家庭

智能等相關技術，拜訪多個國家，擴展接觸領域及國際視野是他在遠雄的最大收穫。

 

受郭銓慶邀請而重返力麗觀光擔任董事長，蔡宗易感謝老闆給予他舞台，提及擔任董

事長一職所遇到的阻礙，他分享：「力麗集團現在有10個產業，當時老闆希望我幫忙

做資源整合，沒想到因兩岸關係造成飯店業發展的低潮期。」恰逢陸客減少來臺，觀

光業生意慘澹，蔡宗易訂下「損平」的目標，「說實話，要達到損平也不容易，不過

一直努力，2020年就快達成了。」關於未來規畫，除了經營好飯店之外，積極發展長

照事業及墓園事業，跨三個產業，蔡宗易笑言，「我們規劃如何活得快樂，健康有損

時幫你照顧，到準備走完人生還能提供服務。」

 

「用心、毅力、創新」是蔡宗易工作時最注重的三要素，凡事用心拚盡全力，做足功

課，用人之時知其優點、補足缺點；懷抱著堅定不移的信念，遇到困境不退縮；同時

求新求變，「飯店業用不用心、有沒有創新？客人一來就能感受到，如換枕頭花色等

等，硬體設備雖然相同，每次的感受會略有不同，這就是用心與創新。」



 

自去年起受到疫情影響，觀光、飯店業景氣蕭條，蔡宗易分享當時狀況，「每天雙手

伸出來數，賣不到十間房間。」面對疫情壓力，除了鼓勵員工旅遊，推出降價策略

，用現金流的模式販售住宿券等方式，試圖穩定局面；甚至改變策略開源節流，將滿

房率降到30%，最後不得已在人力方面裁員、放無薪假和留職停薪，而這樣的狀況直

到近暑假才逐漸好轉，重獲生機，蔡宗易表示，「疫情好轉後也不容易，還得與周遭

飯店競爭，重新思考計畫如何搶疫情後第一波商機，以吸引人潮。」

 

提及在淡江就學的日子，蔡宗易記憶猶新，回憶起考取淡江管科所，當時的他是管科

所第三屆正取第一名，懷著第一名就要讀得更認真的心態，每天早晨5點起床讀書

，睡前再讀一個小時，每天至少花上兩個小時鑽研課業。其中，「接觸到各領域產業

」及「書寫論文增加邏輯度」是蔡宗易在淡江就學期間收獲最多的兩件事。

 

蔡宗易表示：「在淡江EMBA接觸到各種領域與產業，擴大了我的視野，因為班上有人

在台積電工作，我才知道什麼是晶圓，除此之外，還有生物科技、經濟、管理顧問公

司等等不同產業，因為有著各種領域的專業人士，才能得知各行各業的工作狀況。」

而在寫論文時，經過定義名詞、查找資料及實際訪視等過程完成論文，為蔡宗易日後

進入遠雄集團如虎添翼，「這樣的邏輯架構對我做事很有幫助，幫老闆擬寫演講稿時

，儘管不是我的專長，至少我學到怎麼找資料及請教專家，再提出建言。」

 

「今天的你，有沒有比昨天更進步？明天的你，一定要比今天更進步。」是蔡宗易對

自己的要求。他也提醒學弟妹，「大學四年很快就過去了，不論在什麼階段都要訂下

目標，清楚自己要的是什麼，此外，資訊和語言能力是現今在職場中的必備技能，備

足基本功之餘，積極的學習態度和謙卑的待人處事法則，才是最重要的。」將所有的

難關視為磨練，所有的際遇視作機會，更把每一次的苦痛當作長大必經的成長痛，每

一次的勇往直前和不懈努力，都讓蔡宗易成為更好的自己。
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